
Читайте на стр. 3

6–7

Смертельное 
промедление 
Почему порой скорая 
помощь едет к 
пациентам так долго

2

Парки, фонтаны, 
граффити 
В Иркутске 
завершается 
благоустройство 
новых зон отдыха

106 лет счастья
Старейшая иркутянка 
о долгой жизни 
и большой семье

5

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте irkutskinform.ru

Фото Валентина Карпова

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

Иркутск
№ 42 (833)  2 ноября 2017 года

ОБЕДЫ  
НА ПЯТЬ 
С ПЛЮСОМ
Комбинат питания 
Иркутска запустил 
линию по производству 
пельменей



2 ИРКУТСК | № 42 (833) | 2 ноября 2017 года irkutskinform.ruСОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

В Первомайском скоро появится сквер 
имени Александра Вампилова. Раньше на 
этом месте стояли старые гаражи, мусор-
ные контейнеры, рос кустарник. Все это 
убрали, а территорию начали благоустра-
ивать. Сегодня заасфальтирован участок 
площадью около двух тысяч квадратных 
метров, установлены спортивная площад-
ка с резиновым покрытием, 24 скамейки, 
15 урн, беседка, высажены ели. 

— Также стеной отгородили мусорные 
контейнеры, чтобы они не портили вид, — 
рассказала и. о. главы Свердловского округа 
Валентина Осипова. — Стоимость проекта 
— почти 11 миллионов рублей. Вечером уже 
красиво, горят светильники. После от-
крытия сквера планируем проводить здесь 
праздники и другие мероприятия, чтобы эта 
площадка тоже была задействована. Уже 
обсудили этот вопрос с ТОСами «Вампилов-
ский» и «Черемушки». Обустраивается и 

— Технологии, которые 
применялись при строительстве 
старого оборудования, разработаны 
в 60—70-х годах, — говорит началь-
ник цеха очистных канализацион-
ных сооружений МУП «Водоканал» 
Дмитрий Губин. — Поэтому соору-
жения не могут очищать сточную 
воду в соответствии с современны-
ми требованиями. Было принято 
решение провести реконструкцию. 
А так как строительство осложне-

но тем, что ведется 
на территории 

действующих 
сооружений, 

весь процесс 
мы разбили 
на девять 
этапов. 

Как 
происхо-
дит очист-
ка воды? 
Сначала 

идет ме-
ханическая 

обработка — 
воду освобож-

дают от круп-
ных загрязнений, 

мусора, песка, пла-
вающих веществ. Далее 

следует биологическая очистка. 
После этого начинается этап 
обеззараживания. Для этого про-
цесса сегодня используется хлор, 
который тоже является своего 
рода загрязнителем для Ангары, 
поэтому принято решение устано-
вить станцию ультрафиолетового 
обеззараживания. 

— На втором этапе реконструк-
ции идет строительство адми-

нистративно-бытового корпуса, 
где разместятся лаборатории и 
персонал, — рассказал Дмитрий 
Губин. — Возведем биореактор, 
где на плавающей загрузке будет 
происходить очистка сточных вод 
до необходимых параметров для 
сброса в Ангару. Также строится 
станция обезвоживания, чтобы оса-
док, который образуется в процессе 
очистки воды, можно было утили-
зировать. Потом из него получится 
почвогрунт — плодородная масса, 
созданная путем смешения неодно-
родных компонентов. Его можно 
использовать для благоустройства 
города, например для создания 
газонов. 

Подрядчиком реконструкции 
выступила строительная компания 
«Востсибстрой». На первый и вто-
рой этапы реконструкции выделено 
в целом по миллиарду руб. из феде-
рального, областного и городского 
бюджетов. 

— Работаем мы в две смены, 
в каждой задействовано около 120 
человек и 30 единиц техники, — со-
общил директор строительной ком-
пании Алексей Рогачков. — Самое 
сложное — это возведение биореак-
тора, так как он находится на боль-

шой глубине, рядом с грунтовыми 
водами. Этот трудоемкий процесс 
уже завершается. 

"
Проектная мощность 
очистных сооружений — 
220 тысяч куб. метров в 
сутки, гарантия — 50 лет. 
Кардинально ситуация 
изменится только после 
запуска биологической 
очистки — на пятом этапе 
реконструкции. 

Дело в том, что механическая 
очистка на качество сточных вод 
влияет не столь эффективно, как 
биологическая. 

— После запуска нового аэротен-
ка (резервуар прямоугольного сече-
ния, через который пропускаются 
сточные воды с илом, насыщаясь 
кислородом), песчаных фильтров, 
биореактора качество воды будет 
соответствовать нормам — 2—3 
мг примесей на литр, — заметил 
Дмитрий Губин. — Сейчас норма-
тивы выше — количество примесей 
составляет около 10 мг на литр. 

Элина Халтанова  
Фото Александра Новикова 

ПАРКИ, ФОНТАНЫ, ГРАФФИТИ…
В Иркутске завершается благоустройство общественных пространств

Еще недавно в некоторых уголках 
нашего города можно было на-
блюдать заросли, грязь, безликие 

пейзажи. Но благодаря программе «Фор-
мирование комфортной городской сре-
ды» многие общественные пространства 
нашего города преображаются. Амфите-
атры и световые фонтаны, новые троту-
ары и скамейки, малые архитектурные 
формы и граффити — реконструкция 
территорий близится к концу. Мэр Ир-
кутска Дмитрий Бердников проконтро-
лировал, как идет процесс обновления 
в микрорайоне Первомайском, на буль-
варе Постышева, площади Конституции 
и в сквере на пересечении улиц Чкалова 
и Степана Разина.

МАСШТАБНОЕ ОБНОВЛЕНИЕ 
Второй этап реконструкции очистных сооружений правого 

берега завершат до конца 2017 года

Канализационные очистные 
сооружения правого берега 
Иркутска были запущены 

еще в 1963 году и давно требова-
ли обновления. В прошлом году 
наш город вошел в федеральную 
программу «Охрана озера Байкал 
и социально-экономическое раз-
витие Байкальской при-
родной территории на 
2012—2020 годы». 
Благодаря ей нача-
лась масштабная 
реконструкция 
очистных соору-
жений правого 
берега. Работа 
разделена на 
девять этапов 
и закончится 
в 2025-м. Сейчас 
продолжается 
второй этап стро-
ительства, кото-
рый планируют за-
вершить в конце года.

сквер на пересечении Чкалова и Степана 
Разина, известный иркутянам как «шайба» 
(ранее там располагалась стела с надписью 
«Кировский район»). Здесь установили 
фонтан, лавочки, выполнили озеленение. 
В апреле следующего года фонтан «ожи-
вет». А пока на зиму оборудование демон-
тируют. 

— Уникальность этого фонтана — в кра-
сивой подсветке по установленной про-
грамме: струи подсвечиваются синхронно, 
получается эффектное зрелище, — рас-
сказал слесарь-электрик Валерий Голков-
ский, работающий на объекте. 

Одна из самых больших реконструируе-
мых территорий — площадь Конституции, 
находящаяся у Дворца бракосочетаний 
на улице Декабрьских Событий. Там 
сейчас ставят подпорную стену: прежняя 
не вписывалась в общий пейзаж. Новая 
стена, установленная чуть дальше старой, 
увеличит площадь парковки перед загсом. 
Кроме того, у дворца проложили пешеход-
ные дорожки, поставили дополнительные 
лавочки, сделали площадку с резинополом 
для воркаута. Земляные работы уже закан-
чиваются, до декабря планируют полно-
стью завершить обновление, а весной здесь 
появятся красивые цветочные клумбы и 
газоны. 

Вот и на бульваре Постышева скоро 
раскинется красивый парк. Возводят 
лестницу со стороны ул. Байкальской, 
строят фонтан, устанавливают малые 
архитектурные формы, проводят монтаж 
детской площадки, спортивного обо-
рудования с тренажерным разноуровне-
вым комплексом, обустраивают тротуар 
из брусчатки. 

На этом объекте Дмитрий Бердников 
попросил ускорить процесс, работа долж-
на быть выполнена в сжатые сроки, до хо-
лодов. Подрядчик пообещал, что ориенти-
ровочно к 15—20 ноября парк будет готов. 

Элина Халтанова 
Фото Александра Новикова

"
На стене мастера граффити 
нарисовали портрет драматурга 
и сцены из его пьес.

Фонтан на пересечении Чкалова 
и Степана Разина будет создавать 
иллюзию разноцветной воды

На площади Конституции проложили  
пешеходные дорожки, поставили дополнительные 
лавочки, сделали площадку для воркаута

Вампиловский сквер 
станет одним из самых 

живописных в городе
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Сырники, вареники, запеканка, котлеты, теф-
тели, позы, голубцы, чебуреки, молочные продук-
ты — широк ассортимент продукции комбината 
питания. Практически каждый месяц предпри-
ятие внедряет новшества. В октябре к обширному 
перечню полуфабрикатов прибавились пельмени. 
Их за смену сейчас успевают сделать более 400 кг. 

— Мы давно планировали приобрести машину 
для изготовления пельменей, — сказал директор 
МУП «Комбинат питания г. Иркутска» Вик-
тор Беляев. — Сегодня оборудование работает, 
правда, пока в тестовом режиме. Сертификат на 
новые формы продукции и удостоверение каче-
ства мы планируем получить в декабре. 

Основная задача предприятия — производство 
полуфабрикатов для дошкольных и образователь-
ных учреждений города. Сегодня комбинат снаб-
жает продукцией 73 городские школы и 147 детских 
садов, которые посещают более 80 тысяч детей. 

— Сейчас мы отрабатываем технологию из-
готовления пельменей под названием «нежные». 
Они предназначены для детей, поэтому в фарше 
30% говяжьего мяса и 70% куриного. Это дие-
тический продукт, и в его составе нет никаких 
спе ций, кроме небольшого количества соли, — 
рассказывает заместитель руководителя пред-
приятия Вениамин Новичков. 

Особенность всей выпускаемой продукции 
комбината — использование только натураль-
ных продуктов. В составе полуфабрикатов вы 
не найдете красителей и пищевых добавок. За 
качеством здесь следят очень строго, поскольку 
весь ассортимент предназначен для детей. Глав-
ные поставщики мяса, птицы и овощей — мест-

ные производители. Говядину привозят с Алтая, 
с единственного в Сибири лицензированного 
предприятия, имеющего право поставлять мясо 
в детские дошкольные учреждения. 

Напомним, процесс совершенствования меню 
для дошкольных и образовательных учреждений 
начался в Иркутске два года назад. С инициати-
вой изменить подходы к ассортименту и качеству 
питания воспитанников детских садов и школ 
выступил мэр областного центра Дмитрий Бер-
дников. Для начала глава города изучил мнение 
родителей, педагогов, учеников и побывал в сто-
ловых многих городских школ. 

Параллельно велась работа по модернизации 
комбината питания, пересматривалась схема 

бюджетного финансирования льготных обедов 
детей из неполных и многодетных семей. Одним 
из существенных достижений мэра Иркутска в 
этом деле стало увеличение суммы, выделяемой 
из бюджета на питание льготников в детских 
садах и школах во всех муниципалитетах области 
с 15 до 30 рублей. В областном центре эта дота-
ция самая большая в регионе — 58 рублей. 

Сегодня предприятие практически каждый 
месяц добавляет в детское меню новые продукты. 
Кроме пельменей, которые появятся в школьных 
столовых Октябрьского района в январе 2018 
года, производственники запустили линию по 
изготовлению творожной запеканки с курагой и 
сырников с морковью. 

В мясном цехе находится еще одно недавнее 
приобретение — агрегат для измельчения и 
смешивания ингредиентов — куттер. В машину 
грузят по очереди лук, хлебные батоны, молоко, 
куриный фарш — и за какие-то пару минут готов 
полуфабрикат для изготовления котлет. 

— Детское питание имеет свою специфику. 
Важно, чтобы оно было не только полезным, но и 
вкусным, — поясняет Виктор Беляев. 

Полуфабрикаты комбината пришлись по вкусу 
и детям, и взрослым. Все больше торговых точек 
берут на реализацию «школьные» котлеты, биточ-
ки, сырники, запеканку, позы, голубцы, фрика-
дельки, зразы и многое другое. Сегодня предприя-
тие разрабатывает свою торговую марку. В городе 
появились и собственные павильоны комбината. 

Немаловажно, что предприятие обеспечивает 
стабильной работой и зарплатой 1500 сотруд-
ников, и это не предел, ведь производство полу-
фабрикатов — развивающаяся перспективная 
сфера. Сегодня один из самых существенных 
факторов, сдерживающих развитие предпри-
ятия, — это нехватка площадей. Администрация 
Иркутска и руководство комбината работают над 
решением этого вопроса. 

Алексей Буренин  
Фото Валентина Карпова 

Похоже, учебный год станет для 
учеников, родителей и учителей 
очень насыщенным. О том, какие 
мероприятия планируются, рас-
сказал начальник департамента 
образования администрации города 
Александр Костин. 

В рамках Года семьи департамент 
образования Иркутска разрабатывает 
для учебных заведений новые проекты. 

Впервые в городе пройдут состя-
зания по многоборью. Соперничать 
будут команды детей, родителей и 

учителей, которые померяются си-
лами в теннисе, баскетболе, мини-
футболе, гимнастике, плавании. 

Выступая перед родителями, 
Дмитрий Бердников в первую 
очередь поблагодарил тех пап и 
мам, которые принимают активное 
участие в жизни школ, помогают 
педагогам во всех начинаниях. 
Сегодня ни одно мероприятие в 
сфере образования не обходится без 
родителей. Самые заинтересован-

ные и неравнодушные из них обсуж-
дают школьное меню, участвуют в 
проведении различных фестивалей, 
конкурсов, соревнований. Многие 
были задействованы и в подготовке 
школ к новому учебному году. 

На собрании Дмитрий Бердников 
отметил самых активных родителей 
— 82 из них получили заслуженные 
награды. 

— Вы, уважаемые папы и мамы 
наших  школьников, оказываете 

неоценимую помощь школам и 
детским садам, — подчеркнул глава 
города. — Я не только как руководи-
тель города, но и как отец знаю все 
вопросы городской системы обра-
зования изнутри. Мне, как и вам, 
хочется, чтобы наши дети учились 
в достойных, комфортных условиях. 
Поэтому мы продолжим начатые 
преобразования. 

Дмитрий Бердников отметил, что 
в этом году проведен капитальный 
и текущий ремонт образовательных 
учреждений; начато строительство 
трех детских садов в Правобереж-
ном, Ленинском и Октябрьском 
округах; готовы два новых корпуса 
64-й и 66-й школ и самая большая 
в Приангарье школа № 69; также 
возводится новое здание школы 
№ 19 в Академгородке. 

Отвечая на вопросы родителей, 
Александр Костин рассказал, что 
постепенно в соответствии с нор-
мами приводятся в порядок спор-
тивные сооружения. А еще до конца 
календарного года все школы будут 
обеспечены наружным и внутрен-
ним видеонаблюдением. 

Следующее городское родитель-
ское собрание планируют провести 
в декабре. 

Анастасия Дарчук  
Фото Александра Новикова

ОБЕДЫ НА ПЯТЬ С ПЛЮСОМ
Комбинат питания Иркутска запустил линию 

по производству пельменей

ПЕРВЫЕ ПОМОЩНИКИ УЧИТЕЛЕЙ
Родители иркутских школьников обсудили, как сделать учебный год 

интересным и насыщенным

Обсуждать вопросы, которые 
волнуют родителей и педа-
гогов, намечать планы на 

городском родительском собра-
нии стало в Иркутске уже тради-
цией. Представители школьных 
комитетов собираются каждую 
четверть. В работе первого в этом 
году городского родительского 
собрания принял участие  мэр на-
шего города Дмитрий Бердников.

Новый вид продукции для школ и дет-
ских садов осваивает муниципальное 
унитарное предприятие «Комбинат 

питания г. Иркутска». В ассортименте полу-
фабрикатов благодаря приобретению нового 
оборудования появилось несколько видов 
пельменей.

"
В этот раз, например, 
в городском конкурсе 
школьных хоров смогут 
соревноваться и родительские 
коллективы.

"
Параллельно отрабатывается 
изготовление еще одного вида пельменей 
— «королевские». Они делаются 
по классическому сибирскому рецепту 
с фаршем из говядины и свинины.

На первом в этом году общегородском родительском собрании  
Дмитрий Бердников лично поблагодарил пап и мам, которые приняли 
активное участие в подготовке школ к новому учебному году

Машина для изготовления пельменей позволяет 
делать за смену до 400 килограмм продукции
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— Я живу на Жигулевской, 
у нас до сих пор нет троту-
ара. В межсезонье ходим по 
грязи. Планируется ли здесь 
обустроить тротуар? 

— В самом деле при въезде на 
Жигулевскую с улицы Советской 
необходим тротуар протяженностью 
около 500 метров. На объект со-
ставлена смета, планируем заняться 
этим в 2018—2019 годах. В целом в 
этом году проведена замена асфаль-
та с обустройством тротуаров на 
улице Советской, от Байкальской до 
улицы Ширямова, а также на Ширя-
мова, от аэропорта до плотины ГЭС. 
Кроме того, обновленные дороги с 
тротуарами появились в микрорай-
оне Солнечном. Проведены работы 
по замене асфальта и тротуаров на 
проспекте Маршала Жукова. Ито-
го за сезон в Октябрьском округе 
общая площадь нового асфальта 
составила 160 000 кв. м. 

— У меня дочь живет в Ко-
пае на улице Вилюйской. Там 
не ходят маршрутки. Жите-
лям объясняют, что необходи-
мо расширять дорогу. Так ли 
это на самом деле и как мож-
но решить эту проблему? 

— Ведется работа по установле-
нию границ земельных участков 
индивидуальных домовладений, 
так как некоторые дома и огоро-
ды вышли за пределы отведенной 
территории. После возврата подсоб-
ных хозяйств в свои границы будет 
разработан проезд по улице Вилюй-
ской. Одновременно с управлением 
транспорта Комитета городского об-
устройства прорабатывается вопрос 
о запуске маршрута либо продлении 
ныне существующего. 

— Я живу на улице Совет-
ской, 176/13. Наш дом отнесен 
к памятникам истории и куль-
туры регионального значения. 
Возможно ли в рамках про-
граммы «Комфортная город-
ская среда», которая сейчас 
успешно реализуется в Ир-
кутске, в частности в городке 
ИВВАИУ, благоустроить нашу 
придомовую территорию? 

— Благоустройство придомо-
вой территории возможно и нуж-
но. Программа «Формирование 
комфортной городской среды», 
стартовавшая в этом году по ини-

циативе президента РФ, позволяет 
это сделать. Особенно территорию 
бывшего военного городка, которая 
требует внимания. В этом году там 
заменили асфальт в пяти дворах. 
Обустроили тротуары, съезды для 
маломобильных групп населения, 
расширили парковки, установили 
спортплощадку для воркаута. Все 
это сделано по адресам: Ядринце-
ва, 17—21; Ядринцева, 11—15—19; 
Советская, 176/183 и 176/189. Итого 
в рамках благоустройства уложили 
4000 кв. метров асфальта. 

Начали приводить в порядок 
территорию у самолета в райо-
не дома № 19 на ул. Ядринцева. 
Жители довольны обновлением. 
21 октября 2017 года в ИВВАИУ 
состоялся традиционный суббот-
ник, на который вышло более 200 
человек. Сегодня уже семь дворов 
с территории ИВВАИУ подали за-
явки на участие в программе «Фор-
мирование комфортной городской 
среды» на 2018—2022 годы. Подать 
заявку с описанием видов работ 
может каждый желающий, указав, 
что именно хочет изменить в своем 
дворе. Специалисты нашего коми-
тета проконсультируют вас по тел. 
52-03-20. 

Также в 2017 году проведен ре-
монт центрального входа КПП № 1 
на территорию ИВВАИУ со стороны 
улицы Советской. 

— У меня перед окном рас-
тет огромный тополь. Четы-
ре года назад его обрезали, но 
он опять разросся. Пух летит 
в квартиру, летом прихо-
дится постоянно держать 
окна закрытыми: я аллергик 
и страдаю от пуха. Можно ли 
снести это дерево? И куда мне 
обратиться с этим вопросом? 

— Да, действительно, работ с зе-
леным фондом в городе еще много. 
Ежегодно Управление экологии 

КГО производит формовочную и 
санитарную обрезку деревьев, валку 
сухих и аварийных деревьев, по-
садку новых растений, обработку 
деревьев от моли. Ваше обращение 
мы берем в работу. Если дерево 
аварийное, оно будет снесено; если 
здоровое — проведем обрезку, что-
бы пух не доставлял вам неудобств. 
Кстати, сейчас в городе высаживают 
в основном серебристые тополя, 
у которых нет пуха. 

— Какие общественные про-
странства будут обустроены 
в Октябрьском округе в следу-
ющем году? 

— В этом году на территории 
Октябрьского округа обустроены 
четыре общественных пространства. 
Закончена реконструкция Иеру-
салимской лестницы: благоустро-
ены верхняя и нижняя площадки, 
проведено освещение, установлены 
скамейки. Лестница фактически 
отстроена заново. Долгожданный 
проект бульвара Постышева «Цве-
точный бульвар» включает в себя 
строительство фонтана с лестницей, 
всесезонной тюбинговой трассы для 
детей, прокладку велодорожек по 
всему периметру, установку улич-
ных часов и освещения, обустрой-
ство прогулочной зоны, возведение 
детской игровой площадки, также 
здесь будет размещен пункт охраны. 

"
Обновленный бульвар 
Постышева станет центром 
притяжения не только 
жителей микрорайона, 
но и всех горожан и гостей 
Иркутска. 

На площади Конституции, где 
расположен Дворец бракосочета-
ний, ремонтируют лестницы, меня-
ют асфальт, устанавливают амфите-
атр и детские площадки, проводят 
освещение, озеленение. Украсят 

площадь малые архитектурные фор-
мы. Территория является знаковым 
местом в Иркутске и имеет большое 
значение для горожан. 

"
Жители наверняка 
оценили обновление у 
ледокола «Ангара». Там 
установлен амфитеатр, 
обустроены хороший 
пляж, смотровая 
площадка, прогулочная 
зона, проведено 
освещение, выполнено 
озеленение… 

В список благоустройства на 
2018—2022 годы вошли такие тер-
ритории, как парк Авиаторов (район 
Байкальского кольца), сквер на 
территории ИВВАИУ. Также про-
должится облагораживание исто-
рико-мемориального комплекса 
«Иерусалимская гора» и «Солнеч-
ной дороги» — набережной в микро-
районе. Здесь же, в Солнечном, есть 
интересная площадка (Байкальская, 
314), где можно сделать прекрасную 
прогулочную зону. Появится новое 
общественное пространство также 
на ул. Байкальской, 241а. 

— Более пятидесяти лет я 
живу на Постышева, 15. Три 
года назад в нашем доме от-
ремонтировали крышу, но 
желобов не поставили. Теперь 
нас постоянно топит: стены 
мокнут, балконы заливает 
водой. Куда нам обращаться 
с этим вопросом? 

— Берем ваш вопрос в работу. 
Наши специалисты ознакомятся с 
технической документацией, гаран-
тийными сроками и видами работ. 
Приедут к вам для дальнейшего 
обследования и составления акта. 
По результатам проверки примем 
соответствующее решение. 

— Владимир Владимирович, 
вы недавно заняли пост заме-
стителя мэра. Расскажите, 
пожалуйста, как вам работа-
ется в новой должности. Ка-
кие плюсы и минусы вы види-
те в этой деятельности? 

— Плюс в том, что каждый день 
видишь результаты своего труда. 
Работа многогранная и ведется по-
стоянно: благоустройство детских 
площадок, дворов и дорог, обустрой-
ство общественных пространств и 
многое другое. От качества решения 
этих вопросов зависит главное — 
уровень жизни населения Октябрь-
ского округа. Участвуем в процессе 
реализации от и до. Трудиться в ад-
министрации города, в команде мэра 
Иркутска — прежде всего, значит 
быть грамотным менеджером. Ведь 
задачи, которые нам приходится 
решать, очень разные, от глобальных 
— строительства социальных объ-
ектов до более мелких — установки 
ограждений или лавочек. 

Главное в нашей работе — нельзя 
ничего откладывать на потом. Если 
проблему можно решить сразу — мы 
ее решаем. Если понимаем, что на 
это потребуется время, составляем 
четкий план действий и двигаемся 
планомерно, шаг за шагом. Уверен, 
нерешаемых вопросов нет. Глав-
ное — полностью посвящать себя 
любимому делу. 

Анастасия Дарчук 
Фото Валерия Панфилова

НЕРЕШАЕМЫХ ВОПРОСОВ НЕТ
Глава Октябрьского округа — о новых общественных пространствах, 

благоустройстве дворов и планах на будущее

Когда заасфальтируют ули-
цу Жигулевскую? Будут 
ли в поселке Копай ходить 

маршрутки? Можно ли снести 
тополь, от которого летит пух? 
Какие общественные простран-
ства в Октябрьском округе приве-
дут в порядок в следующем году? 
На эти и другие вопросы во время 
прямой линии ответил замести-
тель мэра — председатель коми-
тета по управлению Октябрьским 
округом администрации г. Иркут-
ска Владимир Преловский.

"
Без внимания не остался 
и частный сектор. Положили 
асфальт на Седова, в поселке 
Копай, а также в 43 дворовых 
территориях (более 30 000 
кв. м). В будущем данная работа 
будет продолжена.

Владимир Преловский: «Если вы хотите, чтобы ваш двор благоустроили 
в следующем году, нужно подать заявку в администрацию и указать,  
какие именно работы необходимо провести»
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Воплощение советской эпохи 
Семья Григорьевых была большая — девять 

детей. Люба родилась предпоследней. Отец Алек-
сандр Васильевич служил в городской управе, 
мама Татьяна Степановна занималась домашним 
хозяйством. Жили они на берегу Ушаковки. В на-
чале прошлого века это было иркутское предме-
стье, где люди держали скот и вели почти дере-
венский образ жизни. 

— Жили мы небогато в большом деревянном 
доме. Таких в Иркутске тогда было много. Пом-
ню, как я совсем маленькая сидела на зеленой 
лужайке, рядом ходили гуси и утки. Без своего 
подворья такой большой семье прокормиться 
было непросто, — вспоминает Любовь Алексан-
дровна. 

С детства она привыкла к работе. Сейчас, на 
107-м году жизни, по словам дочери Галины, 
«для мамы самое трудное — сидеть без дела». 
Конечно, даже самый незамысловатый домаш-
ний труд для человека в столь почтенном возрас-
те нелегок. Но Любовь Александровна нашла для 
себя подходящее занятие. Она с удовольствием 
утюжит белье и складывает аккуратной стопоч-
кой на гладильной доске, которая всегда стоит 
развернутая. 

Комната женщины уютная, но без изысков. 
Здесь нет икон и мало лекарств. 

Как большинство советских людей, Любовь 
Александровна много и охотно училась — снача-
ла на педагога, потом окончила институт совет-
ской торговли. Как вся молодежь в 30-е годы, 
активно занималась спортом. Вышла замуж за 
любимого человека, с которым прожила более 60 
лет в мире, любви и согласии. 

— Жили мы всегда своим трудом, что при царе, 
что при социализме, что сейчас, — говорит долго-
жительница. 

Старшие братья и сестры Григорьевой обуча-
лись до революции разным ремеслам. 

— Людям, не принадлежавшим к дворянскому 
сословию, получить хорошее образование было 
тогда почти невозможно, — рассказывает Гали-
на. — Моя бабушка Татьяна Степановна окончила 
православную гимназию, но деньги за ее обуче-
ние платили благотворители. 

По рассказам бабушки известно, что во время 
Гражданской войны, когда в город входили то 
красные, то белые, братьев матери Василия и Ми-
хаила мобилизовали. Волею судьбы один попал 
в Красную армию, а другой — к белогвардейцам. 
Но на их отношения эта история никак не по-
влияла, поскольку воевали они не за идею. Еще 
Татьяна Степановна говорила, что, когда в городе 
шли бои, она прятала младших детей в подполье. 

Корову продали ради… пианино 
В более чем вековом возрасте многие болез-

ненные воспоминания у женщины сгладились. 
Но, рассказывая о семейных трагедиях, Галина 
Евгеньевна заботливо держит маму за руку. Са-
мым страшным испытанием, которое пришлось 
пережить Любови и Евгению Григорьевым, была 
смерть сына. В 16 лет он умер от онкологического 
заболевания. 

Немало было и других потерь. У сестры Люси 
в 1937 году репрессировали и расстреляли мужа. 
Она осталась «женой врага народа» одна с тремя 
детьми. В Великую Отечественную войну погиб-
ли два брата. Анатолия убили в ополчении под 
Ленинградом. Николай был кадровым военным, 
в звании полковника погиб под Орлом. 

В войну муж, специалист в области сельского 
хозяйства, работал в тылу, в сибирскую стужу 
ездил по колхозам, заготавливал провиант для 
фронта. Заболел туберкулезом и слег. В середине 
прошлого века эта болезнь считалась пригово-
ром, по сути, он был обречен. 

— То, что отец выжил, — чудо. Я думаю, благо-
даря маме, которая заботилась о нем день и ночь. 
Она по-настоящему стойкий, терпеливый чело-
век с большой любящей душой, — объяс-
няет Галина Евгеньевна, по-прежнему 
держась за материнскую руку. 

Несмотря на пережитые испы-
тания, Любовь Григорьева считает 
себя счастливым человеком. С 
мужем она прожила в браке 60 лет. 
Никто из близких не помнит, чтобы 
они ссорились или даже просто по-
вышали друг на друга голос. 

— Все, кто приходил к нам в го-
сти, были веселые, открытые, умные 
люди. У нас был патефон и множество 
пластинок. Часто собирались друзья 
семьи — пели, шутили, танцевали. 
Родители любили театр, по 
выходным гуляли в парке, 
где играл духовой оркестр. 
Мама настояла, чтобы я 
училась музыке, но денег 
на пианино не было, и 
тогда они с отцом реши-
ли продать корову, — 
улыбается Галина. 

Как показала 
жизнь, корову про-
дали не зря. Галина 
Евгеньевна — про-
фессиональный 
музыкант, работает 
завучем в Областной 
детской школе ис-
кусств. Когда-то ее по 
классу фортепиано 
окончил наш звезд-
ный земляк Денис 
Мацуев. Практиче-
ски все дети, а их в 
семье Галины и ее 
супруга Юрия чет-
веро, любят музыку. 

Дочка Наташа пошла по стопам матери и тоже 
стала музыкантом. 

В окружении любви и заботы 
Вокруг Любови Александровны кипит жизнь. 

Она никогда не бывает одна. В двухкомнатной 
квартире на улице МОПРа внуки и правнуки — 
желанные гости. Все они очень любят бабушку 
Любу, которая посвятила им многие годы, вос-
питывая и заботясь. Есть у Любови Григорьевой 
и трехлетний праправнук. 

"
О секретах долголетия моя 
собеседница рассказывать не любит. 
Ученые говорят о влиянии генов. 
Из братьев и сестер Любови 
Александровны долгожителями 
были еще двое — они прожили более 
90 лет. Но были и те, кто умирал 
от неизлечимых болезней задолго 
до наступления старости. 

Галина Евгеньевна полагает, что есть две при-
чины, которые помогают ее маме долго жить, 
— спокойный, ровный характер и ощущение себя 

счастливым человеком. А еще она никогда не 
сторонилась забот о своих близких, с искрен-

ним желанием помогала детям, племянни-
кам, внукам, правнукам. 

— Мама не совершала каких-то жерт-
венных поступков, а помогала, делая 
простую повседневную работу. Она 
всегда рассматривала эту помощь как 
что-то само собой разумеющееся. И 
мы очень благодарны ей за это. 

Галина и ее супруг Юрий много 
времени посвящали работе. Любовь 

Александровна помогла им 
вырастить четверых 

детей. Все они сегодня 
крепко стоят на ногах. 
Потом помогала вну-
кам, а уже в очень 
преклонном воз-
расте, на девятом 
десятке лет, нянчи-
лась с правнуками. 

Летом большая 
семья Сидоровых 
уезжает на дачу. 
И Любовь Алек-
сандровна вместе 
со всеми пере-
бирается из своей 
зимней квартиры 

на свежий воздух. 
Слушает птиц, на-

блюдает, как рас-
пускаются цветы, как 

взрослеют год от года 
новые дети. Жизнь про-
должается… 

Нина Воронина  
Фото Валентина Карпова  

и из семейного архива 
Любови Григорьевой

106 ЛЕТ СЧАСТЬЯ 
Старейшая иркутянка — о долгой жизни 

и большой семье

Любовь Александровна Григорьева 
родилась в 1911 году. История ХХ века 
с двумя мировыми войнами, револю-

цией, Гражданской войной, перестройкой 
прошла перед ее глазами. Но всю долгую 
жизнь — в сентябре 2017 года Любови Гри-
горьевой исполнилось 106 лет — она была 
далека от большой политики и жила забота-
ми своей семьи. Поэтому более чем вековая 
история измеряется у нее жизненными со-
бытиями близких людей.

Александр Васильевич Григорьев — 
отец старейшей жительницы Иркутска 
— служил в городской управе. 
На снимке он с родственниками

Любовь Александровна на снимке  
с сыном и дочерью. 

Такие трогательные кадры, наверное, 
есть в каждом семейном альбоме.  

Фотография 50-х годов

Семья Григорьевых. Внизу справа родители 
нашей героини (она на снимке крайняя слева 
во втором ряду). Сестра Люся (в нижнем ряду 
слева) с мужем, который в конце 30-х годов 
был репрессирован и расстрелян

Подруги Любови Александровны.  
В 30-е годы так выглядели все  

советские модницы

"
Мама — воплощение советской эпохи. 
Она, конечно, крещеная, но рассматривает 
церковь лишь как объект истории и 
культуры… Лекарств никаких никогда не 
принимала, кроме разве что корвалола, — 
говорит дочь нашей героини.
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Последняя нота
Тот злополучный вечер надол-

го останется в памяти зрителей и 
артистов органного зала. Сами того 
не ожидая, они стали свидетелями 
последнего выступления пианиста 
Михаила Клейна. События развива-
лись следующим образом. 

— Во время исполнения Михаил 
Леонидович внезапно упал, мы бро-
сились к нему, он был уже без созна-
ния. Я вызвал скорую, объяснил дис-
петчеру, что заслуженному артисту 
России стало плохо. На часах было 
19.48, — рассказывает начальник 
управления культуры администрации 
Иркутска Виталий Барышников, при-
сутствовавший на концерте. 

Среди зрителей оказались два 
главврача — Гайдар Гайдаров и 
Леонид Павлюк. Они тут же кину-
лись к артисту и начали проводить 
реанимационные мероприятия. 
В какой-то момент музыкант стал 
откликаться на их манипуляции и 
сделал вдох… 

— Первые десять минут он реаги-
ровал, вдохнет — появляется на-
дежда, а потом вновь его теряем… 
Учитывая возраст Михаила Клейна 
и тот факт, что у него стоял кардио-
стимулятор, действовать нужно было 
быстро. В таких случаях есть всего 
10—15 минут, чтобы спасти челове-
ка, — отмечает главврач городской 
больницы № 1 Леонид Павлюк. 

Медики приехали только 
в 20.28, причем это была 
фельдшерская бригада. 
Они попытались реаними-
ровать артиста, поставили 
кардиотоники (средство 
для лечения острой сер-
дечной недостаточности), 
но тщетно. Прибывшей чуть 
позже реанимационной бри-
гаде также не удалось ничем 
помочь, и осталось лишь конста-
тировать смерть… 

К слову, в ожидании врачей 
многие зрители высыпали на улицу. 
Все они в голос подтверждают: в этот 
вечер никаких транспортных заторов 
не было. 

20 минут — много или 
мало?

Прибытие бригады врачей должно 
укладываться в 20 минут — эту цифру 
мы все теперь знаем. В том числе 
это прописано в Постановлении 
правительства Иркутской области 
от 29.12.2016 г. № 848-пп: «Время 
доезда до пациента бригад скорой 
при оказании медицинской помощи 
в экстренной форме не должно пре-
вышать 20 минут с момента ее вы-
зова». В то же время в действующем 
Приказе Минздрава № 388 форму-
лировка звучит несколько иначе: 
подстанция скорой медицинской по-
мощи должна располагаться в 20-ми-
нутной транспортной доступности 
«с учетом численности населения, 
особенностей застройки, состояния 
транспортных магистралей, интен-
сивности автотранспортного движе-

ния». Так что важную роль играет не 
только время в пути, но и грамотное 
расположение подстанций. 

В Иркутске находится пять под-
станций скорой помощи: на Омулев-
ского (Центральная № 1), Тухачев-
ского (Ленинская № 2), Жуковского 
(Свердловская № 3), Радищева (Куй-
бышевская № 4) и Новаторов (Ир-
кутск II № 5). Каждая из них отвечает 
за определенную часть города. С ок-
тября 2016 года их территория обслу-
живания резко расширилась: в нее 
включили весь Иркутский район. 

— Это все шесть трактов с прилега-
ющей к ним территорией: Алексан-
дровский, Качугский, Байкальский, 
Мельниковский, Голоустненский, 
Московский. В связи с расширени-
ем зоны обслуживания мы открыли 
шесть пунктов временного пребыва-
ния выездных бригад: один на базе 
Иркутской городской детской поли-
клиники № 6 (остановка «Южная»), 
в поселках Дзержинске, Маркова, 
Хомутово, Урике, в селе Оек. В бли-
жайшее время организуем дополни-
тельный дежурный пост в поселке 
Большая Речка на Байкальском трак-
те, — рассказывает главный врач Ир-
кутской станции скорой медицинской 
помощи Александр Маньков. — В 
поселках Маркова, Дзержинске и на 
«Южной» дежурят по три автомоби-
ля, в остальных пунктах — по одной 
машине. 

В результате слияния городской 
и районной станций оперативность 
прибытия скорой в Иркутском рай-
оне увеличилась почти в два раза. 
Но выполнять двадцатиминутный 
норматив стало еще сложнее. 

— Зачастую 20 минут — это уто-
пическая цифра. Добраться за такое 
время от поста на «Южной», к при-
меру, до садоводства «Гелиос», что 
расположен на берегу залива Боль-
шой Калей, при этом более половины 
пути пролегает по грунтовой дороге, 
практически нереально. У нас есть та-
кие места, где нет ни дорог, ни осве-
щения, нумерация домов перепутана. 
Плюс пробки. Автомобилисты в 60% 
случаев расступаются, пропускают 
скорую с мигалками, но иногда им 
просто некуда сдвинуться, — расска-
зывает врач скорой помощи Алексей 
Кононенко (фамилия и имя изме-
нены. — Прим. ред.). — Да и не весь 
транспорт скорой быстро «летает». 

Например, «Форды» и «Пежо» ездят 
быстро, но они слишком громоздкие, 
поэтому их запретили отправлять 
в садоводства: они там застревают, 
не проходят. Однажды мы застряли 
на «Газели», пришлось даже забор 
частично разбирать, подкладывать 
доски под колеса… Уазики для такой 
местности подходят идеально, но вы 
же сами понимаете — ездят они не 
так быстро и оснащение у них не-
полное. 

Автопарк станции насчитывает 
77 автомобилей. Согласно офици-
альным данным, 28 машин (36,4%) 

эксплуатируется свыше пяти лет. 
В прошлом году за счет средств 

федерального бюджета удалось 
приобрести шесть транс-

портных средств. Однако, по 
словам врачей Свердловской 
подстанции, их автопарк 
последний раз обновлялся 
четыре года назад, причем 
качество приобретенных 
автомобилей оставляет 
желать лучшего. 

— «Газели» исправно 
работали ровно год, а за-

тем одна за другой начали 
ломаться. «Пежо» и «Форд» 

оказались российской сбор-
ки (из Нижнего Новгорода) и 

также не избежали этой судьбы. 
Водители зачастую покупают авто-
запчасти на собственные средства: 
если на Центральной станции делать 
ремонт — маленькую деталь можно 
год ждать. Один из водителей рас-
сказывал, что они как-то звонили на 
завод в Нижний Новгород узнать о 
наличии запчастей, и на том конце 
провода страшно удивились, что 
сделанные ими машины до сих пор 
работают, — продолжает Алексей. 
— Но не каждый водитель согласен 
покупать запчасти на свои деньги. 
Поэтому есть машины, за которы-
ми следят — они и ездят хорошо, а 
есть автомобили, на которых просто 
приходят отпахать смену, — такие на 
ладан дышат. Так что заглохнуть на 
N-м километре какого-нибудь тракта 
в 30-градусный мороз — явление не-
редкое в работе скорой. По 40 минут, 
а то и по полтора часа ждем подмоги, 
пока найдут свободную машину с 
тросом и заберут на буксире неис-
правную. 

Если время прибытия бригады 
контролируется законом, то продол-
жительность пребывания на вызове 

— скорее, негласными правилами. Но 
ни о каких 20 минутах, показанных 
в нашумевшем российском фильме 
«Аритмия», речи не идет — это не 
максимум, а скорее минимум. 

— Если ты находишься у больно-
го меньше 20 минут, считается, что 
недостаточно полно осмотрел его. 
Оптимально — от 20 до 40 минут. 
Потом диспетчер может позвонить на 
домашний телефон пациенту и поин-
тересоваться, скоро ли закончим и не 
нужна ли помощь, — говорит Алек-
сей. — Случаются и долгие вызовы: 
если ставим капельницу, то можем 
задержаться у пациента на полтора-
два часа. 

Ложная тревога
Все вызовы подразделяются на 

неотложные и экстренные. Преиму-
щество отдается вторым, то есть когда 
есть угроза жизни — потеря созна-
ния, падение с высоты, нарушение 
дыхания, кровотечение с угрозой для 
жизни, внезапный болевой синдром, 
травмы любой этиологии, отравле-
ние, электротравма, ожог, судоро-
ги, острый психоз, анафилаксия и 
аллергия, сыпь в сочетании с высокой 
температурой и ряд других. 

— Есть у нас и постоянные кли-
енты: например, бабушки, которые 
измеряют себе давление каждые 15 
минут и при малейшем повышении 
звонят в скорую; а также люди, ко-
торые не могут совладать со своими 
слабостями (алкоголь, приводящий 
к развитию эпилептических при-
падков) или не желают соблюдать 
рекомендации участковых терапевтов 
и регулярно принимать назначен-
ные лекарства. К этой же категории 
относятся граждане без определен-
ного места жительства. Прохожие 
их жалеют, звонят в скорую помощь 
и требуют от бригады фактически 
решить для этих лиц квартирный во-
прос, — с горечью говорит Алексей. 

Иногда людям просто лень сходить 
в поликлинику или второй раз поста-
вить градусник — звонят, жалуются 
на высокую температуру. Скорая при-
езжает — а на градуснике 37. 

— Такие неоправданные поводы, 
с которыми можно было бы обра-
титься в поликлинику, составляют 
80% случаев. Представьте, сколько 
бригад они на себя перетягивают! На-
стоящих вызовов, когда ты съездил и 
чувствуешь, что реально помог чело-

В начале октября Иркутск потрясла страшная новость: пря-
мо во время выступления у солиста филармонии Михаила 
Клейна случился сердечный приступ. Скорая прибыла на 

место через 40 минут и… опоздала. Широкую огласку эта история 
получила из-за публичных обстоятельств смерти и известности 
музыканта, но сколько подобных случаев остается за кадром? Мы 
побеседовали с врачами скорой медицинской помощи и узнали, 
какие факторы влияют на время прибытия бригады, сколько сил 
у врачей отнимают пустяковые обращения и какое время считает-
ся неудачным для вызова?

НЕПРОСТИТЕЛЬНОЕ 
ПРОМЕДЛЕНИЕ
Почему порой  
скорая помощь  
едет к пациентам  
так долго?

"
Время шло, скорой все не было, 
зрители стали нетерпеливо 
перезванивать в 03, но 
диспетчер их заверила, что 
бригада уже назначена.
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веку, — не больше 20%, — признается 
Алексей Кононенко. 

Чтобы сократить количество пу-
стяковых обращений, выдвигалась 
инициатива сделать четыре выезда 
скорой помощи в год бесплатными, 
остальные — платными. Многим 
пациентам это наверняка не понра-
вится, но врачи выступают за. 

— На Иркутской станции скорой 
медицинской помощи ежегодно ре-
гистрируется более 14 тысяч безре-
зультативных выездов, то есть когда 
медицинская помощь не оказыва-
лась. Это случаи, когда больного не 
застали на месте, адрес не найден, 
пациент предстал практически здо-
ровым либо отказался от помощи. 
Бывает, что больной умер до приезда 
бригады и вызов отменили, — объ-
ясняет главный врач скорой помощи 
Александр Маньков. — Особую кате-
горию составляют случаи ложного 
минирования. За 2016 год на такие 
вызовы бригады выезжали 90 раз, за 
девять месяцев 2017 года – 162 раза, 
в среднем затрачивая по 60 минут на 
каждый. 

"
В последнее время в 
Госдуму было внесено 
несколько инициатив, 
усиливающих 
ответственность за 
телефонный терроризм 
и закрепляющих 
понятие ложного и 
необоснованного вызовов. 

Сейчас скорая не имеет права от-
казать пациенту в выезде. Лет 15—20 
назад фельдшеры иногда консульти-
ровали по телефону, но впоследствии 

отказались от этой практики, так 
как при таком подходе невозможно 
оценить истинное состояние пациен-
та и это может повлечь за собой даже 
летальный исход. Так, в одном из 
регионов России на номер 03 посту-
пил вызов: у ребенка температура 38 
градусов. Диспетчер посоветовал дать 
парацетамол и не отправил брига-
ду. Через несколько часов ребенок 
скончался — у него оказалась молни-
еносная форма менингококковой ин-
фекции. С тех пор бригаду стараются 
высылать на любое обращение. Но, 
как заявляют иркутяне, иногда ско-
рая все же отказывается приезжать. 
Такие действия диспетчера можно 
расценивать как неправомерные и 
пожаловаться на горячую линию ми-
нистерства здравоохранения Иркут-
ской области. 

Час пик на станции
Раньше опоздания скорой в Иркут-

ске главным образом были связаны 
с нехваткой персонала. Как отмеча-
ют сами работники, по сравнению 
с 2010—2011 г. ситуация значитель-
но улучшилась. Во-первых, новый 
главврач разрешил дежурить медсе-
страм (раньше работать могли только 
фельдшеры и врачи скорой помощи). 
Во-вторых, появились дневные не-
отложки при поликлиниках, кото-
рые взяли на себя часть вызовов. 
В-третьих, вырос штат, в частности, 
за последние три года количество 
врачей увеличилось на 25 человек, 
среднего медперсонала — на 86. 

— До недавних пор федеральную 
субвенцию (для врача это плюс 7,5 
тыс. рублей к зарплате, для среднего 
медперсонала — пять) получали толь-

ко те, у кого скорая является основ-
ным местом работы. Поэтому подра-
батывать сюда шли неохотно. Сейчас 
эту поддержку получают и совмести-
тели, в результате штат увеличился. 
Примерная зарплата врача при 11 
суточных дежурствах в месяц — 35 
тысяч рублей, — делится Алексей 
Кононенко. — Лет пять назад кадро-
вый дефицит ощущался чрезвычайно 
остро, порой за сутки мы выезжали 
на 25 вызовов, в эпидемию гриппа 
пахали без передышки. Задержки 
составляли 12—17 часов — так долго, 
например, могли ехать к пациенту с 
температурой. 

С увеличением штата среднесу-
точное количество дежурных бригад 
выросло с 34 до 50, а нагрузка на 
медиков, наоборот, снизилась более 
чем на 20%. Всего на скорой по-
мощи сейчас трудится 1340 чело-
век, в том числе 246 врачей и 589 
— средний медицинский персонал. 
Специалистов, работающих здесь 
годами и десятилетиями, можно по 
пальцам пересчитать. Ведь во вра-
чебном сообществе скорую считают 
своеобразным курсом молодого 
бойца: поднабрался опыта — можно 
идти дальше. Поэтому на станции 
всегда большая текучка. «Иногда из 
отпуска выходишь и уже половину 
подстанции не знаешь», — призна-
ются врачи. 

"
Все бригады делятся 
на фельдшерские 
и врачебные, а последние 
в свою очередь — 
на общепрофильные, 
педиатрические, 
реанимационные, 
психиатрические. 

— На каждой подстанции дежурит 
по одной реанимационной бригаде. 
Чтобы она не простаивала, ее зача-
стую отправляют на рядовые обраще-
ния. А когда поступает экстренный 
вызов — реанимация уже занята. Вот 
и приходится выезжать обычной ли-
нейной бригаде, — поясняет Алексей 
Кононенко. 

По словам главврача Иркутской 
станции скорой медицинской по-
мощи, вечером 3 октября, когда по-
ступил вызов в органный зал, реа-
нимационная бригада Центральной 
подстанции находилась на другом 
экстренном выезде. 

— На момент обращения свобод-
ных бригад на станции не было, тем 
не менее уже через четыре минуты 
вызов передали фельдшерской брига-
де, — подчеркивает Александр Мань-
ков. — Важно отметить, что в тот день 
поступило на 18% вызовов больше 
обычного, нагрузка на медицинский 
персонал была колоссальной. 

Вообще вечернее время с 18.00 
до полуночи на станции скорой 
помощи считается пиковым. Более 
того, в восемь утра и восемь вечера 
происходит пересменка: заступает 
на дежурство персонал, водители 
проходят медосмотр, идет получение 
медикаментов и устранение неис-
правностей автомобилей. Это время 

объективно одно из самых неудач-
ных для вызова скорой. 

— В СССР существовали так на-
зываемые девятичасовые бригады, 
которые менялись на час позже и 
выезжали на вызов во время пере-
сменки, но сейчас почему-то такое 
не практикуется, — разводит руками 
Алексей Кононенко. 

Но главный врач утверждает, 
что почти на всех подстанциях есть 
бригады, которые сменяются в девять 
утра и девять вечера, а также в две-
надцать дня и ночи. Так или иначе, 
основная масса врачей заступает на 
смену в восемь часов. 

Возвращаясь к случаю с Михаилом 
Клейном, напомним, что звонок в дис-
петчерскую поступил как раз в 19.48. 

«Такси, такси,  
вези, вези…»

Еще пару лет назад в обязанности 
скорой входило не только доставить 
пациента в больницу, но и вернуть 
его домой в случае необходимости. 
И порой это превращалось в многоча-
совую одиссею. К счастью, сейчас от 
этой практики отказались, но транс-
портная функция у медицинских бри-
гад все-таки сохранилась — карета 
перевозит пациентов из больницы в 
больницу, в случае если первоначаль-
ный диагноз не подтвердился. 

— Во многих городах (в том же 
Ангарске) есть специализированные 
больницы скорой медицинской по-
мощи, где собраны все специалисты 
и нет надобности кружить с паци-
ентом по городу, — подчеркивает 
Андрей. — В Иркутске дежурные 
отделения разбросаны по районам: 
первичный сосудистый центр нахо-
дится в первой городской больнице 
на Волжской, токсикоцентр — в Ир-
кутске II, инфекционная больница — 
на Синюшке. 

Так называемых транспортных 
вызовов особенно много приходит-
ся на понедельник, когда на работу 
выходят лечащие врачи стационара 
и в ходе детального обследования вы-
ясняют, что дежурный доктор поло-
жил больного не по профилю. Вот и 
начинают переправлять несчастного 
пациента из одной больницы в дру-
гую. Справедливости ради нужно 
отметить, что транспортные вызовы 
обслуживаются во вторую очередь. 

Итак, резюмируя: своевременно-
му приезду скорой может помешать 
масса причин — пересменка на 
подстанции, транспортные пробки, 
плачевное состояние дорог или их 
отсутствие, низкая освещенность 
улиц, необозначенная нумерация 
домов, занятость бригад на ложных, 
неэкстренных или транспортных 
вызовах, неисправность автомоби-
лей, а в редких случаях сбои в работе 
компьютеров диспетчерской. Что из 
перечисленного сыграло решающую 
роль в отдельно взятой истории с за-
служенным артистом России Михаи-
лом Клейном — покажут результаты 
доследственной и внутриведомствен-
ной проверок. 

Яна Шутова

НЕПРОСТИТЕЛЬНОЕ 
ПРОМЕДЛЕНИЕ
Почему порой  
скорая помощь  
едет к пациентам  
так долго?

ЦИФРЫ

Врачи
Средний 

медперсонал Кол-во бригад в 
сутки

221
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34

246

589

50

2014 г. 2017 г.

автомобилей  
в автопарке
бригады выходит  
на линию в сутки
минут составляет среднее 
время прибытия бригады 
среднесуточное  
количество обращений
в период  
эпидемии ОРВИ
вызовов и более 
обслуживается ежегодно

Расходы «скорой 
помощи» (тыс. руб.)

Затраченное 
время (мин.)

Кол-во случаев 
«ложного 

минирования»

405

5400

90

729

9720

162

9 мес. 2017 г. 2016 г.

77
50–62

17
682

800–1000
200 000

Рост штата 
Иркутской 

станции скорой 
медицинской 

помощи

Вызовы скорой 
помощи по 

ложным поводам
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Продажа «МАСКи» такому крупному бизнес-
игроку, как ВТБ, принесла бюджету Иркутска 207 
млн рублей. По словам заместителя мэра — ру-
ководителя аппарата администрации Иркутска 
Маргариты Ли, на эти деньги можно построить 
современный детский сад. 

— Средства от продажи городской бюджет 
сможет использовать на реализацию социальных 
программ, — пояснила заместитель мэра. 

Если бы компания продолжала работать как 
региональная, ей потребовались бы финансовые 
вложения из городской казны. Это связано с 
тем, что Правительство РФ и Центробанк на-
целены на укрупнение российских страховых 
компаний. 

— Для того чтобы увеличить уставный ка-
питал до требуемых по закону размеров, не-
обходимо было выделить из бюджета порядка 
30 миллионов рублей. В качестве альтернативы 
мэрия совместно с депутатским корпусом при-
няла решение о продаже компании, — сообщила 
Маргарита Ли. 

Сделка состоялась в сентябре. В результате от-
крытого аукциона у компании «МАСКи» появил-
ся новый владелец — «ВТБ Страхование».  

— Мы приобрели не только широкую клиент-
скую базу, но и большой опыт работы в сегменте 
обязательного медицинского страхования, — 
прокомментировал событие генеральный дирек-
тор «ВТБ Страхование» Геннадий Гальперин. 
— В ближайшее время начнется процесс реорга-
низации, после чего «МАСКи» будет присоедине-
на к нашей компании. 

Полисы ОМС, ранее выданные компанией 
«МАСКи», продолжат действовать на всей терри-
тории Российской Федерации. 

АО «МАСКи» взаимодействует сегодня со 
149 организациями Иркутской области, рабо-
тающими в сфере обязательного медицинского 
страхования. Ежегодный объем финансирова-
ния этих заведений превышает 3 млрд рублей. 
Основная доля средств от страхования направ-
ляется в медицинские учреждения областного 
центра. Доля «МАСКи» в финансировании 
медицинских организаций города составляет 
от 30% до 50%. 

"
По словам генерального директора 
компании «МАСКи» Игоря Журавлева, 
сегодня в ней застрахованы 266 
тысяч жителей Иркутской области, 
подавляющее большинство которых 
— 233 тысячи — жители областного 
центра. 

— За последние три года численность застра-
хованных увеличилась на 30 тыс. человек. Это 
говорит о том, что иркутяне знают компанию и 
доверяют ей, — подчеркнул Игорь Журавлев. 

В настоящее время «МАСКи» продолжают вы-
давать полисы ОМС, оплачивать медицинскую 
помощь, проводить необходимые экспертизы, 
оказывать гражданам содействие. Кроме того, 
компания в ближайшее время сможет предло-
жить своим клиентам дополнительные услуги, 
разработанные группой «ВТБ» и соответству-
ющие международным стандартам, например 
участие в программе «Детский доктор» или 
«Телемедицина». 

Алексей Буренин 
Фото Валерия Панфилова

— Открыть свое дело не так 
сложно, как кажется на первый 
взгляд. В первую очередь нужно 
определить идею будущего бизнеса, 
— рассказывает Наталья Владими-
ровна. — Когда бизнес-план готов, 
остается оформить свое предпри-
ятие, а точнее, пройти процедуру 
государственной регистрации. 
У начинающего бизнесмена есть два 
пути: зарегистрироваться в качестве 
индивидуального предпринимателя 
или юридического лица. Каждая 
из этих форм имеет свои преимуще-
ства. 

Определившись с организаци-
онно-правовой формой, заявитель 
приступает к сбору документов. 
Для создания ООО (общества с 
ограниченной ответственностью) 
необходимы устав, решение о 
создании общества и назначении 
директора, заявление о государ-
ственной регистрации юридическо-
го лица. Также следует оплатить 
госпошлину в размере четырех 
тысяч рублей. 

"
Чтобы стать 
индивидуальным 
предпринимателем 
(ИП), нужно заполнить 
заявление, в котором 
указать свои паспортные 
данные, выбрать виды 
деятельности, подготовить 
копию документа, 
удостоверяющего 
личность, и оплатить 
госпошлину — 800 рублей. 

Все документы собраны. Возни-
кает вопрос: куда их нести? Госу-
дарственную регистрацию юри-
дических лиц и индивидуальных 
предпринимателей, расположенных 
или проживающих на территории 
всей Иркутской области, осущест-
вляет Единый регистрационный 
центр — Межрайонная ИФНС Рос-
сии № 17 по Иркутской области. 

У физических лиц, желающих 
зарегистрироваться в качестве 
индивидуального предпринимателя 
или создать юридическое лицо, есть 
возможность представить заявление 
через Интернет, в том числе при по-
мощи мобильных устройств iPad и 
iPhone, используя интернет-сервис 
налоговой службы «Подача заявки 
на государственную регистрацию 
индивидуальных предпринимате-
лей и юридических лиц». 

Юридические и физические лица, 
имеющие квалифицированную 
электронную подпись, могут вос-
пользоваться интернет-сервисом 
«Подача электронных документов 
на государственную регистрацию 
юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей» на сайте 
ФНС России. Он позволяет отслежи-
вать ход рассмотрения представлен-
ных документов. 

Документы о регистрации в элек-
тронном виде направят заявителю 
на указанный им адрес электронной 
почты, на бумажном носителе — вы-
дадут по запросу в регистрирующем 
органе. При отсутствии квалифи-
цированной электронной подписи 
можно воспользоваться помощью 
нотариуса. Все они имеют право 
направлять документы на госреги-
страцию. 

«МАСКИ» ОСТАЮТСЯ В ИРКУТСКЕ 
Полисы страховой компании менять не потребуется

Компания «МАСКи» за четверть века 
работы в Иркутске приобрела репута-
цию надежного страховщика: 40% жи-

телей областного центра имеют ее полисы 
обязательного медицинского страхования 
(ОМС). Сегодня она стала частью компании 
«ВТБ Страхование» и укрепила свое положе-
ние на рынке страховых услуг.

ОТКРЫТЬ БИЗНЕС, НЕ ВЫХОДЯ ИЗ ДОМА 
Как быстро и просто зарегистрироваться предпринимателю

Кто не мечтал открыть свое 
дело? Пожалуй, об этом ду-
мал практически каждый. 

Но далеко не все знают, с чего 
начать. О том, какие практиче-
ские шаги предпринять, расска-
зала начальник Межрайонной 
инспекции ФНС России № 17 по 
Иркутской области Наталья Ла-
летина.

СПРАВКА
Ознакомиться с возможностями 
различных онлайн-сервисов 
налоговой службы можно в разделе 
«Электронные услуги» на сайте  
www.nalog.ru. 
Требуется подробная личная 
консультация? Обратитесь в 
Межрайонную инспекцию ФНС 
России № 17 по Иркутской области 
(Иркутск, ул. Советская, 55) или в 
единый контакт-центр справочной 
службы ФНС России по телефону 
8-800-22-22-222 (звонок бесплатный). 

ЦИФРЫ
В единые 
государственные 
реестры уже внесены 
сведения о 59 000 
юридических лиц и 
62 000 индивидуальных 
предпринимателей, 
действующих 
на территории 
Иркутской области. 
В регионе ежедневно 
регистрируется около 80 
новых субъектов бизнеса. 

Полис страховой компании «Маски» в ближайшее 
время можно будет использовать не только 
в Иркутской области, но и во всей Российской 
Федерации
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Основная цель — создать при-
влекательный и стильный облик. 
Главная идея — привлечь к этому 
самих жителей, так как они должны 
чувствовать себя хозяевами горо-
да, уточняет главный архитектор 
Сергей Александров. При взаимо-
действии с владельцами недвижи-
мости и нестационарных объектов 
эта работа будет выполнена. Проект 
новых правил был единогласно одо-
брен депутатами на заседании го-
родского парламента. Как сообщила 
заместитель мэра — председатель 
комитета городского обустройства 
Елена Федорова, его разработка об-
условлена правилами предоставле-
ния субсидий на поддержку государ-
ственного проекта «Формирование 
комфортной городской среды». 

До 1 ноября муниципальные 
образования обязаны утвердить 
правила благоустройства своей 
территории с учетом методиче-
ских рекомендаций Министерства 
строительства и ЖКХ Российской 
Федерации.

— В отличие от прежних новые 
правила имеют принципиально 
иную структуру, которая состоит из 
десяти разделов, 28 глав, 111 статей 
и четырех приложений. В документе 

заложены требования к облику все-
го города, — отметила Елена Федо-
рова. — Проект прошел все необхо-
димые согласования и публичные 
обсуждения. 

Главный архитектор Иркутска 
Сергей Александров пояснил, что 
правила установили общие подхо-
ды к благоустройству, в том числе 
принципы функционального раз-
нообразия. То есть каждый микро-
район будет насыщен объектами 
социального и коммерческого 
сервиса, будет улучшена пешеход-
ная среда, станет более комфорт-
ным передвижение на транспорте, 
появятся зеленые зоны, водные 
сооружения. 

— Впервые регламентированы 
требования к облику зданий — 

цветовым решениям, наружным 
конструкциям, — пояснил Сергей 
Александров. 

"
Не допускается 
фрагментарная отделка 
фасадов, несогласованная 
организация входных 
групп, размещение 
кондиционеров и антенн 
на лицевой стороне домов. 

— Собственникам строений необ-
ходимо будет оформить и согласовать 
с администрацией паспорт фасадов. 
Кроме того, на сайте администрации 
города будут размещены графические 
рекомендации по внешнему виду и 
форме нестационарных торговых 
объектов и остановочных пунктов. 

Ограждения должны устанавли-
ваться только там, где они действи-
тельно необходимы. Не допускается 
окрашивать их в яркие цвета: крас-
ный, оранжевый, желтый, синий 
или зеленый. 

Для исполнения всех этих требо-
ваний введен переходный период 
— два года. На вопрос депутата 
Евгения Стекачева «Как предпри-
ниматели должны приводить к но-
вому стандарту уже установленные 
объекты?» — Сергей Александров 
ответил, что бизнесмены получат 
методические рекомендации. За 
нарушение правил благоустройства 
предусмотрены штрафы — от 1 до 
3 тыс. рублей для физических лиц, 
от 10 до 50 тыс. рублей для юриди-
ческих. 

Принцип взаимодействия с общественным 
объединением получил высокую оценку депута-
тов городского парламента. Председатель думы 
Ирина Ежова заметила, что были применены 
прозрачные, подтвержденные законом схемы до-
говорных отношений, которые не только охраня-
ют права работников, но и возлагают юридиче-
скую и финансовую ответственность. 

Заместитель мэра — председатель комитета 
городского обустройства Елена Федорова пояс-
нила, что в исполнении контракта участвовали 
около 20 членов Иркутского областного штаба 
студенческих отрядов и молодежных трудовых 
объединений. 

Так, на Баумана, 211 и 213, они заасфальтиро-
вали более 1,5 тысячи кв. метров проездов и пар-
ковочных карманов, более 200 кв. метров троту-
аров, установили бордюры, подготовили участок 

под футбольное поле. На 2-й Железнодорожной, 
8, бойцы студенческих отрядов уложили более 
тысячи кв. метров асфальта, отремонтировали 
пять лестниц, обустроили газоны и парковочные 
места, поставили бордюры. 

По словам руководителя штаба Андрея Завья-
лова, работа общественников по благоустрой-
ству города стала возможной благодаря мэру 
Иркутска Дмитрию Бердникову, ведь студенты 
получили полноценный договор подряда. Этот 
документ гарантировал качественный результат, 
так как по условиям контракта ответственность 
полностью ложится на стройотряд как на под-
рядчика. 

— Подрядный договор мэрии со студентами 
подписан впервые в истории строительных от-
рядов. Мои коллеги из других субъектов просят 
поделиться опытом, потому что ни один регион 
в стране такого никогда не делал, — подчеркива-
ет Андрей Завьялов. 

— Этот опыт стал успешным, администрация 
планирует использовать его в ходе дальнейшей 
реализации проекта на 2018—2022 годы, — по-
дытожила Елена Федорова. — Будем привлекать 
студентов в качестве соисполнителей при разме-
щении муниципального контракта, приглашать 
их на обсуждение дизайна проектов. 

40-е внеочередное заседание думы Иркутска состоится 3 ноября (10.00, ул. Ленина, 14, каб. 72).

В ЕДИНОМ СТИЛЕ
В Иркутске разработаны новые правила благоустройства

Свод рекомендаций, разра-
ботанных администрацией 
областного центра, содержит 

требования буквально к каждо-
му строению, размещенному на 
территории Иркутска. Принципы 
архитектурного единообразия 
применят к зданиям, остановкам 
общественного транспорта, торго-
вым ларькам и палаткам, ограж-
дениям, вывескам. Причем внима-
ние уделят не только их цветовой 
гамме, но и общему виду.

ПОХВАЛЬНАЯ ИНИЦИАТИВА
Студенческие стройотряды Иркутска занимались 

благоустройством города

Строительные отряды существуют уже 
давно. Молодые люди на равных с 
профессионалами занимаются обу-

стройством города. А в этом году в Иркутске 
реализовали беспрецедентную идею — сту-
дентов привлекли к работе в рамках муни-
ципального контракта как настоящих под-
рядчиков. Такого в России раньше не было. 
Эту тему обсудили на депутатских слушани-
ях думы областного центра.

"
Иркутск положил начало принципу 
взаимодействия со стройотрядами, и, 
думаю, теперь он будет использоваться по 
всей стране, — считает спикер.

По муниципальному контракту стройотряды 
ремонтировали не только дворы, но и здание 
«Патриот-центра» на Байкальской. Первый 
в России подобный эксперимент завершился 
успешно: результаты работы получили высокую 
оценку экспертов и депутатов городской думы

Разномастной окраске домов, беспорядочно размещенным ларькам и вывескам сказали — нет! Правила 
благоустройства четко регламентируют любые работы, так или иначе влияющие на облик Иркутска. Помимо этого 
в документе обозначена новая концепция благоустройства города. Ее претворят в жизнь вместе с горожанами

Полосу подготовила Мария Николаева. Фото Александра Новикова
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Наша киноиндустрия 
впереди 

Публика запомнила Юрия Яшни-
кова, как режиссера, продюсера, сце-
нариста комедии «Похабовск: обрат-
ная сторона Сибири». Теперь он стал 
руководителем Молодежного центра 
Иркутского областного отделения 
Союза кинематографистов России, а 
также одним из организаторов 
Байкальского питчинга. 

— Уже второй год мы 
видим, что наше меро-
приятие привлекает 
кинематографистов со 
всей страны, — рас-
сказывает Яшников. 
— Думаю, объясняется 
это явление не только 
интересом к Сибири и 
Байкалу. У нас сложилась 
особенная ситуация. В про-
шлом году Союз кинематогра-
фистов составил рейтинг развития 
кино, проанализировав все состав-
ляющие процесса в регионах России 
— и фестивали, и питчинги, и обра-
зование, и реально снятые фильмы в 
разных жанрах... 

В нашем городе уникальная кине-
матографическая энергия. Прианга-
рье — единственный регион России, 
где есть областной кинофонд — го-
сударственная структура, занима-
ющаяся развитием производства и 
прокатом кино. Наша территория 
— единственная за Уралом, где есть 
филиал ВГИКа. У нас проходит и 

«Человек и природа» — междуна-
родный фестиваль с огромной исто-
рией. Только в Иркутской области 
проводят фестиваль регионального 
кино «В кругу семьи». 

Наконец, наш регион стал одним 
из первых, где появился региональ-
ный питчинг. Сейчас в области, так-
же одной из первых в России, начало 

работать важное для развития 
кинематографа, новое для 

страны направление. Из 
года в год растет количе-
ство международных и 
федеральных съемоч-
ных групп, которые 
проводят съемки в 
Иркутске и на Байка-

ле. Снимают здесь и 
французы, и американ-

цы, и японцы. Не только 
документальное кино, но и 

игровое. Сюда поехали крупные 
российские режиссеры. В прошлом 
году, к примеру, Молодежный центр 
Иркутского областного отделения 
Союза кинематографистов помогал 
проведению съемок фильма «Лед» 
(продюсер — Федор Бондарчук). 
Здесь снят фильм «Млечный путь» 
Анны Матисон с Сергеем Безруковым 
в главной роли. Недавно закончились 
съемки иркутского этапа фильма 
«Облепиховое лето» с Андреем Мерз-
ликиным, который играет Алексан-
дра Вампилова. 

Алексей Петрухин, председатель 
экспертной комиссии Байкальского 
питчинга, кинопродюсер, режиссер 
корпорации «Русская Фильм Груп-
па», заканчивает работу над между-
народным проектом «Вий-2. Путе-
шествие в Китай». Показывая путь 
героев по России, он остановился на 
Иркутске. Министерство культуры и 
областной кинофонд, проанализиро-
вав нарастающий интерес, отклик-

нулись и учредили кинокомиссию. 
Перед создателями лент встает много 
организационных проблем. Необ-
ходима проработанная логистика 
— группу надо поселить, кормить, 
на чем-то возить, если есть возмож-
ность, найти актеров для массовых 
сцен… У нас все это есть. 

Тишина воды 
Одним из самых ярких событий 

Байкальского питчинга стал проект 
научно-популярного фильма «Слу-
шая тишину». Его представила автор 
сценария — сотрудник Лимнологиче-
ского института кандидат наук Юлия 
Сапожникова. 

— Недавнее исследование амери-
канского ученого Артура Поппера 
выявило, что часто рыбы погибают 
из-за шума, вызываемого челове-
ческой деятельностью, — говорит 
сценарист. — Повседневная жизнь 
сегодня перенасыщена жесткими тех-
ногенными звуками настолько, что 
человек либо перестает придавать им 
значение, либо перекрывает музыкой 
— такой же насыщенной и жесткой. 
Современный житель мегаполиса 
нуждается в переводчиках для раз-
говора с природой. 

Мы предлагаем зрителю войти 
в мир живой тишины воды. С нами 
пойдут те, кто умеет слушать — старо-
жилы байкальских берегов. Их вос-
приятие наполнено священным 
уважением к суровой природе края. 

Зритель узнает тайны странных 
звуков Байкала, услышит компози-
ции, созданные с помощью симби-
оза традиционных музыкальных 
инструментов и звуков подводного 
мира, записанных с помощью совре-
менной техники. С экрана мы рас-
скажем об интереснейших научных 
исследованиях. 

Уникальный проект заинтересо-
вал экспертов и получил не только 
первое место среди документальных 
фильмов, но и поддержку Депар-
тамента профессионального обо-
рудования Canon, пообещавшего 
обеспечить съемки на высочайшем 
техническом уровне. 

Драконы и монстры 
Кинопродюсер корпорации 

«Русская Фильм Группа» Алексей 
Петрухин заявил, что берет проект 
под свое покровительство и ради 
этого открывает новый департамент, 
который будет заниматься докумен-
тальным кино. 

— В развитии неигрового кино есть 
перспектива. Самое главное — оче-
виден большой интерес к решению 
оригинальных задач, — поделился 
своими размышлениями продюсер. 
— Спасибо Байкальскому питчингу 
за это увлекательное начинание. Все 
проекты, представленные на презен-
тации, — уже победители. 

"
Вообще киноиндустрия 
— это сложный, скрытый 
от зрителя процесс. Кино 
сегодня — самое мощное 
средство массовой 
информации. 

Китайцы понимают кинемато-
граф и как бизнес, и как идеологию; 
видят в сохранении своей культуры 
безопасность государства. На всех 
этапах работы в Китае мы в этом 
убеждались. «Путешествие в Китай» 
— это крутой замес стиля фильмов 
Джеки Чана с мистикой и фэнтези, 
драконами и монстрами, историче-
скими легендами. Например, у нас 
есть история о посольстве Петра 
Первого — о том, что из Европы 
вернулся якобы не царь, а его двой-
ник. Будут и другие сюжеты: тайна 
железной маски, легенда о появле-
нии чая в России, легенда о мертвом 
казаке. 

Есть планы и на дальнейшее раз-
витие сюжета. Например, Индия 
обладает невероятным культурным 
наследием — три тысячи богов, кото-
рых многие индусы не знают. После 
Индии мы думаем поехать в Америку, 
к индейцам майя. Все фильмы «Вий» 
— размышления о том, как люди, 
используя науку, играют на рели-
гиозных чувствах других. При этом 
наш герой, как ученый, постепенно 
осознает, что «есть кто-то, кто всеми 
управляет». С каждым фильмом эта 
мысль все явственнее, а герой все 
ближе к разгадке тайны. 

Ольга Соболева  
Фото предоставлено организаторами 

и из архива редакции

ЭНЕРГИЯ БОЛЬШОГО КИНО 
В Иркутске выбрали проекты молодых кинематографистов

Одним из событий XVI Бай-
кальского международного 
фестиваля документальных 

и научно-популярных фильмов 
«Человек и природа» в этом году 
стал III Байкальский питчинг 
(презентация кинопроекта с 
целью нахождения инвесторов, 
готовых его финансировать).  
Около 80 заявок было подано мо-
лодыми кинематографистами со 
всей России в экспертную комис-
сию питчинга. В Иркутск после 
тщательного отбора пригласили 
двенадцать претендентов, кото-
рые представили свои кинопроек-
ты в надежде получить поддерж-
ку. Так начинается большое кино 
во всем мире.

"
Иркутская область неожиданно 
оказалась на четвертом месте. 
В этом рейтинге не участвовала 
Москва. На первом месте 
— Санкт-Петербург, затем 
Екатеринбург и Казань.

А нынешним летом на Байкале снимали кинокартину «Облепиховое лето», 
посвященную жизни и творчеству драматурга Александра Вампилова 

Съемки фильма «Лед» проходили на Байкале и в микрорайоне 
Университетском. Премьера фильма намечена на февраль 2018 года

В марте 2015 году на сквере им. Кирова снимали новогоднюю сцену фильма 
«Млечный путь». Ради этого иркутянам вновь пришлось достать шубы и шапки
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26—28 октября 
в Иркутске 
состоялись 

соревнования по ху-
дожественной гимна-
стике «Байкальские 
огни — 2017». Участие 
в них приняло около 
300 юных спортсменок, 
турнир проходил на 
базе детско-юношеского 
спортивного клуба «По-
беда». Почетным гостем 
«Байкальских огней» 
стала серебряный при-
зер Олимпиады в Рио-
де-Жанейро, тринадца-
тикратная чемпионка 
мира по художествен-
ной гимнастике Яна 
Кудрявцева.

— Яна открыта к сотруд-
ничеству, готова передавать 
мастерство девочкам, вот 
поэтому мы ее и пригласи-
ли в Иркутск, — рассказала 
организатор соревнований, 
директор и тренер клуба 
«Победа», мастер спорта по 
художественной гимнастике 
Валерия Бохолдина. — Тур-
нир проводим уже во второй 
раз, хочется сделать все на 
высшем уровне. Устраиваем 
настоящий праздник для 
детей, девочки получают 
медали и подарки. У нас есть 
несколько номинаций. 

"
На турнире 
выступили 
300 гимнасток 
из шести 
городов. Впервые 
на иркутские 
соревнования 
приехали 
спортсменки 
из Монголии. 

— Монгольские гимнастки 
запомнились — классные, 
гибкие, красивые. Надеюсь, 
мы будем с ними сотрудни-
чать и дальше, — отметила 
Валерия. — У нас на каждом 
турнире выявляются претен-
дентки в сборную области, 
Сибирского федерального 
округа. Девочки оттачивают 
мастерство, накапливают 
соревновательный опыт. Чем 
чаще они выступают, тем у 
них больше возможностей 
побеждать на всероссийских 
состязаниях. 

28 ноября Яна Кудрявцева 
участвовала в церемонии на-
граждения, а с 29 октября по 
1 ноября серебряный призер 
Олимпиады провела мастер-
классы для иркутских гимнасток. 

Элина Халтанова 
Фото Артема Илошваи 

ПРАЗДНИК 
ГРАЦИИ

— Не хватило нам большого льда, соперницы были, в от-
личие от нас, более накатанные, — рассказывает главный 
тренер «Рекорда» Александр Межуев. — Мы провели сбор 
в Хабаровске, три дня потренировались на арене «Еро-
фей», потом сыграли с юношами на местном турнире в 
режиме Кубка мира — за три дня пять игр. Выявили не-
которые проблемы, думали, что, вернувшись в Иркутск, 
эти недостатки исправим, но дома нас ждали проблемы 
со льдом. Из-за теплой погоды лед на «Рекорде» залили 
поздно, он был мягким. Мы вышли на такое поле, где 
полноценно тренироваться было трудно. Просто поката-
лись, стандарты отработали. Но специальной подготовки 
не хватило. В финале нас атаковали дальними забросами, 
а противоядие от них можно отработать только на боль-
шом поле. Еще неделя ледовой подготовки нам перед 
Кубком мира явно не помешала бы. 

До турнира у «Рекорда» были проблемы и с составом: 
ведущий игрок Анна Игонина выбыла из-за травмы еще 
до сборов в Хабаровске. Вместо нее взяли 19-летнюю пе-
нальтистку Екатерину Кедрову. 

— «АИК Банди» тоже без своего льда готовился, у них 
нет собственного стадиона, они собрались за десять дней 
до Кубка, — замечает Межуев. — Причем у них половина 
команды — шведки, половина — россиянки, у которых 
была проблема с визами. Так что мы оказались не совсем 
готовы к турниру, а они — еще хуже нас. Я говорю объек-
тивно. 

После этого «Рекорд» выиграл на групповом этапе 
у шведских клубов «Сунвёра СК» и «Вилла Лидчёпинг». 
В плей-офф иркутянки одолели «Вёстерос СК Банди», 
причем в этом матче основное и дополнительное время 
закончилось вничью, а победу наши хоккеистки добыли 
в серии пенальти. 

— Во время игры удалили нашего основного вратаря 
Альмиру Хорошевскую, из-за красной карточки она и 
финал пропустила, — продолжает тренер «Рекорда». — 
Екатерина Бутина вышла на замену, но хоккеистка еще не 
вошла в форму после родов. В серии пенальти, конечно, 

нас выручила, но ей все-таки тяжело пришлось физически 
и психологически. 

В финале иркутянки встретились с местным «Каребю 
ИС». 

— Наши соперницы были лучше подготовлены. Кроме 
того, они играли дома, на своем льду, — рассуждает Алек-
сандр Межуев. — Болельщики их поддерживали, а это 
очень важно. Я мечтаю, чтобы мы с «Рекордом» когда-
нибудь сыграли в Иркутске финал Кубка мира... В общем, 
мы не забили пенальти при счете 2:2, пропустили необя-
зательные голы. В прошлом году команда «Каребю» даже 
из группы не вышла, а в этом году пригласила сильного 
нападающего из сборной, в финале она нам два мяча и 
забила. Мы таких приобретений делать не можем, у нас 
опытный состав, который, конечно же, не молодеет с каж-
дым сезоном. 

По признанию Александра Межуева, обновить состав 
пока не получается: иркутская молодежь еще не выдер-
живает конкуренции с основными игроками «Рекорда». 
Сейчас из молодых хоккеисток будут создавать вторую 
женскую команду, которая будет участвовать в Кубке и 
в чемпионате России. 

— Иных вариантов нет, нужно растить своих игроков, 
— подчеркивает главный тренер. — Мы не профессиональ-
ный клуб, а детско-юношеская спортивная школа. У нас 
нет возможности покупать хоккеисток. Сейчас начинаем 
готовиться к Кубку России, который состоится 19 ноября, 
а 27 ноября у сборной России (главная команда страны со-
стоит в основном из иркутянок) уже стартуют сборы. Через 
два месяца нас ждет чемпионат мира. Так что некогда от-
дыхать — надо делать выводы, готовиться, тренироваться. 
Нам предстоит вернуть себе звание чемпионок мира. 

Элина Халтанова  
Фото с портала habinfo.ru

НЕ ХВАТИЛО ЛЬДА 
Хоккеистки ДЮСШ «Рекорд» проиграли в финале 

Кубка мира шведскому «Каребю ИС»

Год назад мы радостно встречали иркутянок в 
аэропорту: они прилетели из Швеции с Кубком 
мира по хоккею с мячом. Тогда в финале наши 

хоккеистки одолели местный «Хаммарбю». В 2017 
году отстоять звание сильнейшего клуба не уда-
лось. С триумфом выйдя из группы с первого места, 
спорт сменки «Рекорда» проиграли в финале с раз-
ницей в один мяч «Каребю». Всему виной стала не-
достаточная ледовая подготовка — давняя осенняя 
проблема иркутского хоккея с мячом. 

"
Кстати, на Кубке мира иркутский «Рекорд» был 
единственным представителем России. По новым 
правилам выйти из группы на Кубке можно только 
с первого места. Основным соперником иркутянок 
стал «АИК Банди» из Стокгольма. Их в первой же 
игре «Рекорд» победил со счетом 7:0. 

Для подготовки на большом льду перед Кубком мира хоккеистки «Рекорда» тренируются на поле хабаровской арены «Ерофей»

Оксана Проньшина — одна из самых опытных игроков 
иркутской команды
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ТЕАТРЫМУЗЕИ

Иркутский областной музыкальный  
театр имени Н.М.Загурского 
2 ноября 
«12 стульев» (12+), 18.30 
3 ноября 
«Труффальдино из Бергамо» (12+), 18.30 
4 ноября 
«Как удержать мужа» (12+), 18.00 
5 ноября 
«Севастопольский вальс» (12+), 18.00 
7 ноября 
«Любовь и голуби» (12+), 18.30 
8 ноября 
«Сирано де Бержерак» (12+), 18.30 
9 ноября 
«Цезарь и Клеопатра» (16+), 18.30 
Телефоны нашей кассы: 34-21-31, 610-804 

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

2 ноября 
«Земля — Вселенная» (6+), 10.30 
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00 
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 13.30 
«Два стеклышка. Удивительный телескоп» (6+), 15.00 
«Экзопланеты» (10+), 16.30 
«Темная материя» (12+), 18.00 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
3 ноября 
«Экзопланеты» (10+), 10.30 
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 12.00 
«Земля — Вселенная» (6+), 13.30 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка поляр-
ной ночи» (3+), 15.00 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 16.30 
«Энергия Вселенной» (10+), 18.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведанное» (12+), 19.30 
4 ноября 
«Вода. Космическая история» (6+), 10.30 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка поляр-
ной ночи» (3+), 12.00 
«Жизнь деревьев» (3+), 13.30 
«Земля — Вселенная» (10+), 15.00 
«Темная материя» (12+), 16.30 
«Экзопланеты» (10+), 18.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведанное» (12+), 19.30 

5 ноября 
«Земля — Вселенная» (6+), 10.30 
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка поляр-
ной ночи» (3+), 13.30 
«Черные дыры. Путешествие в неизведанное» (12+), 
15.00 
«Экзопланеты» (10+), 16.30 
«Темная материя» (12+), 18.00 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
6 ноября 
«Земля — Вселенная» (6+), 10.30 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка поляр-
ной ночи» (3+), 12.00 
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 13.30 
«Черные дыры. Путешествие в неизведанное» (12+), 
15.00 
«Энергия Вселенной» (10+), 16.30 
«Темная материя» (12+), 18.00 
Лекция кандидата технических наук, старшего на-
учного сотрудника ИСЗФ СО РАН Сергея Чупракова 
«Любительское телескопостроение в мире, России и 
Иркутском астроклубе» (10+), 19.30 
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30 (130-й квартал). 
Тел. 79-79-09, принимаются коллективные заявки

Дирекция социальной сферы Восточно-
Сибирской железной дороги предлагает 
в аренду, для размещения кафе, нежилые 
помещения площадью до 214,1 кв. м в 
здании гостиницы, расположенной на 
берегу озера Байкал, на территории 
турбазы «Култушная», 5506 км, возможно 
на длительный срок, на круглогодичной 
основе.

Тел.:  в г. Иркутске  8-950-050-93-84 
в г. Улан-Удэ  8-902-766-71-27

 Аренда помещений
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

С 7 ноября 2017 года в Иркутске II 
начнет работу общественная приемная 
Иркутского городского местного 
отделения партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
Адрес приемной: г. Иркутск, ул. 
Новаторов, д. 3, 2-й этаж, каб. 19 
График приема: 
понедельник, среда, пятница —  
с 16.00 до 18.00; 
вторник — с 17.00 до 20.00. 
Прием ведут депутаты:
одномандатного избирательного округа 
№ 7 Ленинского административного 
округа Иркутска А.В.Савельев; 
одномандатного избирательного округа 
№ 8 Ленинского административного 
округа города Иркутска Е.Л.Выговский; 
одномандатного избирательного округа 
№ 9 Ленинского административного 
округа Иркутска С.Г.Говорухин.

Сотрудник редакции сдает 2-х комнатную 
меблированную квартиру в иркутском 

микрорайоне Радужном.   
Тел. 89501110063

Сдается гаражное место в теплом 
охраняемом боксе в микрорайоне 

Радужном (рядом с World Gym)  
Тел. 89025608783

МБУК «Музей истории г. Иркутска имени 
А.М.Сибирякова» 
Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 16а,  
тел. 710-422
Постоянно действующая экспозиция «От археологии до ХХ 
века» (6+) 
К 100-летию Февральской и Октябрьской революций 1917 г. 
работает выставка «Иркутск в 1917 г.» (6+) 
Мастер-классы по росписи футболок акрилом, 16.00, 17.00, 
18.00, 19.00 (запись по тел. 9086517952) 
Экскурсии по залам музея, 16.00—00.00
Осенний бал студии старинного танца «Прекрасная эпоха», 
21.00—00.00 
Обзорная экскурсия по ночному городу, 20.00—21.30, 22.00—
23.30 
Предварительная запись по тел. 710-422. 
Цена билетов: взрослый — 200 руб., школьники — 150 руб., пен-
сионеры — 120 руб., студенты — 170 руб. 
Городской выставочный центр им. В.С.Рогаля, 
ул. Халтурина, 3, тел. 200-365
Постоянно действующие экспозиции иркутских художников, 
мастеров ДПИ (6+)
2 ноября 
Мастер-класс «ОНИКС», бисероплетение (12+), 14.00 
3 ноября 
Мастер-класс «ОНИКС», атласные ленты (12+), 14.00, 16.00 
5 ноября 
Мастер-класс «ОНИКС», ирландское кружево (12+), 14.00 
6 ноября 
Мастер-класс «ОНИКС» для школы-интерната № 20 (12+), 
14.00 
7 ноября 
Мастер-класс «ОНИКС» для школы № 38 (12+), 15.00 
8 ноября 
Мастер-класс «ОНИКС» (12+), 14.00, 16.00 
9 ноября 
Мастер-класс «ОНИКС» (12+), 14.00, 16.00
Дом ремесел, ул. Декабрьских Событий, 102, тел. 204-494
Систематические занятия народного творчества и ремесел, про-
ведение праздников народного календаря (6+) 
Спектакль кукольного театра «Хаврошечка» 
«Как дед Федот лесных зверей медом угощал», 14.00—15.00 
1. Мастерская резьбы по дереву «Золотой конек»: мастер-класс 
по созданию традиционной русской игрушки по дереву «Дер-
гунчик» 
2. Мастерская керамическая «Степашка»: мастер-класс по из-
готовлению сувенирной вазы из глины с осенним декором 
3. Ткацкая мастерская «Слобода»: мастер-класс по изготовле-
нию куклы-травницы (саше), 15.00—18.00 
Народные игры из осеннего календарного цикла и фотосессия в 
русских народных костюмах, 17.00—18.00
Цена билетов — 200 руб. 
2 ноября 
Мастерская текстильной куклы «Мокошь» (6+), 10.00—16.00 
3 ноября 
Мастерская резьбы и росписи по дереву «Золотой конек», (12+), 
11.00—15.30 
5 ноября 
Занятия в мастерской резьбы по дереву «Золотой конек» (12+), 
14.00—20.00 
Занятия в керамической мастерской «Степашка» (12+), 11.00—
16.00 
6 ноября 
Мастерская «Слобода». Ткачество на кроснах и бердо, художе-
ственное валяние (12+), 10.00—16.00 
7 ноября 
Занятия в мастерской ДПИ «Радуга», пластилиновая живопись, 
батик (12+), 14.00—17.30
8 ноября 
Занятия в керамической мастерской «Степашка» (12+), 11.00—
16.00 
9 ноября 
Мастерская текстильной куклы «Мокошь» (6+) 10.00—16.00
Музей городского быта,  
ул. Декабрьских Событий, 77, тел. 204-884 
Постоянно действующие экспозиции образа жизни иркутян 
второй половины ХIX и XX в. (6+) 
4 ноября
Ночь искусств 

Театр юного зрителя 
2 ноября 
«Бременские музыканты» (6+), 11.00 
3 ноября 
«Денискины рассказы» (8+), 11.00 
«Век живи — век любви» (16+), 18.00 
4 ноября 
«Время, вперед!» (16+), 18.00 
5 ноября 
«Зайка-зазнайка» (4+), 12.00 
«Сарафановы» (16+), 18.00 
6 ноября 
«Ежик и медвежонок» (3+), 12.00 
8 ноября 
«Мымренок, или Здравствуй, Чудо в перьях» (4+), 
11.00 
9 ноября 
«Каштанка» (8+), 11.00 
«Век живи — век люби» (16+), 18.00 
Телефон для справок 45-00-41 

Иркутский театр народной драмы 
4 ноября 
День народного единства и согласия. Концертная про-
грамма на площади у Дворца спорта (0+), 12.00 
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Принимаются 
коллективные заявки на доставку билетов по 
месту учебы или работы. Телефон кассы (3952) 
46-99-68. 

«Бременские музыканты»


